
КАК НАУЧИТЬ РЕБЕНКА ДЕЛАТЬ УРОКИ В ПЕРВОМ КЛАССЕ? 

  

Что ж, началось! Всякого рода «приятности», связанные с восторгами 

окружающих по поводу талантливости и сообразительности вашего 

дошкольника, вдохновенные хлопоты по экипировке первоклассника, 

да и само празднование 1 сентября, остались в прошлом. А вместо 

этого выяснилось, что прилежание и желание, с которыми ваш 

малыш буквально недавно складывал числа, выводил на бумаге 

первые слова, читал предложения, вдруг куда-то пропали. И 

выполнение домашних заданий, превратилось в настоящий кошмар. Но что случилось, почему ребенок не 

хочет делать уроки, куда пропало желание учиться? 

•Почему ребенок не хочет делать домашнее задание? 

Педагоги-психологи имеют на этот счет совершенно четкое мнение. Если первоклашка не хочет учить уроки, 

означать это может только одно: у ребенка не получается. И выход только один — родители должны помочь 

ему и на первых порах делать уроки с ребенком вместе, терпеливо и участливо. Но и здесь есть несколько 

очень важных психологических моментов. 

  

Даже если ваш малыш посещал детский сад или ходил на специальные подготовительные занятия к школе, 

от него никогда не требовалось делать домашнее задание каждый день, проще говоря, он к этому просто не 

привык. Мало того непроизвольное внимание и память — когда ребенок может запомнить содержание едва 

не целой книжки, не замечая этого, — начинают угасать, и как раз в шесть-семь лет. А вот произвольность — 

способность заставлять себя усилием воли что-то делать – только начинает формироваться. Поэтому 

вашему первоклашке сейчас совсем несладко, и лень здесь совершенно не причем. Какой выход? 

• Как заставить ребенка делать уроки? 

Если ребенок не хочет делать домашнее задание, родителям следует ввести определенный режим. 

Определите вместе с ним конкретное время, когда именно он будет садиться за выполнение домашних 

заданий. Это может быть вполне разное время в разные дни, в особенности, если у первоклашки имеются 

дополнительные нагрузки – кружки, секции и т.п. 

  

Безусловно, после школы следует отдохнуть, а не только пообедать. Обязательно учтите внутрисемейный 

график — ребенок не должен сидеть за уроками, когда папа приходит с работы, или в гости приходит 

бабушка, или вы с младшим братиком или сестричкой отправляетесь на детскую площадку и прочее. В таком 

случае ребенок не может сосредоточиться, и заставить ребѐнка делать уроки будет крайне сложно, он может 

даже обидеться и заявить «не хочу учить уроки». И кстати, будет совершенно прав – почему учеба должна 

становиться для него сродни наказанию, ему так трудно это дается, он старается, а его за это еще и 

наказывают! 

  

Если подобное предусмотрено, то без уважительной причины отступать от расписания категорически нельзя. 

В противном случае должны быть штрафные санкции, об установке которых вам также нужно договориться с 

ребенком заранее. Наверняка, это сведется к лишению его каких-то личных удовольствий, к примеру, 

«отлучение» от компьютера, телевизора и прочее. Лишать посещения тренировок и прогулок на свежем 

воздухе не желательно, поскольку ваш малыш с начала учебного года и так стал гораздо меньше двигаться и 

много времени проводит в помещении. 

  

Делать уроки с ребенком лучше всего спустя час-полтора по возвращению из школы, чтобы малыш от 

занятий успел отдохнуть, но не слишком перевозбудился или устал от игр с товарищами и домашних 

развлечений. Интеллектуальная активность деток возрастает после небольшой физической нагрузки – это 

научный факт, поэтому поиграть после школы ему необходимо, но только в меру. 
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Как только первоклассник пришел домой из школы, помогите ему выложить из портфеля учебники и тетради. 

Аккуратно сложите их на левом углу стола — вы будете перекладывать их потом на правый угол, по мере 

выполнения домашних заданий. Можно заранее открыть тетрадь и учебник — всегда легче продолжить 

любую работу, чем ее начать. 

  

Когда придет назначенное время, попросите вспомнить ребенка, что было задано на дом. Важно, чтобы он 

знал, что его это также касается, несмотря на то, что у мамы все и так записано. Если ребенок хотя бы 

частично вспомнил, нужно обязательно его похвалить. 

  

Если у первоклашки не получается написание цифр или букв, может помочь простой прием — игра в школу, 

где ваш ребенок будет учителем, а вы учеником. Пусть он «научит» вас писать цифры или буквы: вы же 

окончили школу уже давно и успели кое-что «забыть». Пусть для начала он пишет пальцем в воздухе, 

детально проговаривая вслух свои действия, и только потом запишет это в тетради. Во время письма 

ребенок должен молчать, так как малыши задерживают дыхание, когда стараются, и не могут говорить. 

  

Весьма полезно лепить цифры и буквы из пластилина, учиться распознавать их на ощупь. Можно выводить 

их на подносе с крупой, пальцем на песке, и т.д. Если ребенок не может сосредоточиться и быстро устает, 

настаивать на продолжении занятий нет смысла. Лучше объявите короткий перерыв — пятиминутку, дайте 

задание попрыгать раз 10, или, к примеру, проползти под стулом. Главное не увлекайтесь, количество 

упражнений должно быть строго ограниченным, иначе вы быстро потеряете над ситуацией контроль и не 

сможете заставить ребѐнка делать уроки снова. 

  

Если малышу трудно дается чтение, попробуйте прикрепить по дому, в самых разных местах, листочки со 

слогами и короткими словами, написанными разным шрифтом, разным цветом, повернутые «вверх ногами», 

боком. Это поможет неосознанно научиться опознавать буквы и выработать автоматизм при чтении. 

  

Чтобы научить ребенка делать уроки самостоятельно, учите его пользоваться словарями, энциклопедиями и 

справочниками. Спросите его, что означает то или иное слово, сделайте вид, что вы его не знаете и 

попросите у ребенка помощи. Стараясь справиться с заданием без посторонней помощи и отыскать ответы 

на все вопросы самостоятельно, малыш обучается мыслить разумно, вдумчиво. А, кроме того, усвоенная 

таким образом информация, запоминается гораздо лучше, чем предоставленные «на блюдечке» ответы. 

  

Если все равно ребенок не хочет делать уроки, нужно принципиально изменить подход. Будьте мудрее, 

включите «хитрость» и «беспомощность»: «Помоги мне, пожалуйста. У меня что-то никак не получается 

прочитать…», «Что-то у меня совсем почерк испортился. Напомни-ка, как писать эту букву красиво …». 

Перед таким подходом ни один ребенок не устоит. Ну и конечно, благодарите и хвалите его почаще! Даже за 

самое мизерное достижение – это главный ключ к успеху 

 


